

**ANALISIS PERKEMBANGAN INDUSTRI GULA MERAH
DALAM UPAYA PENINGKATAN EKONOMI KARYAWAN
DI DUKUH MANISAN DESA JURANG KABUPATEN
KUDUS PERSPEKTIF EKONOMI ISLAM**



SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Memperoleh Gelar Sarjana (S1)
dalam Bidang Ekonomi Syari'ah (ES)**

Oleh:

**INDANA ANNI ZULFA
NIM 1720210108**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN) KUDUS
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARI'AH
TAHUN 2022**



KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telp. (0291) 432677
Faks 441613 Website : www.iainkudus.ac.id

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan dibawah ini menyatakan bahwa Skripsi saudara:

Nama : Indana Anni Zulfa
Nim : 1720210108
Fakultas : Ekonomi Dan Bisnis Islam
Program Studi : Ekonomi Syari'ah
Judul : “ Analisis Perkembangan Industri Gula Merah Dalam Upaya Peningkatan Ekonomi Karyawan Di Dukung Manisan Desa Jurang Kabupaten Kudus Perspektif Ekonomi Islam”

Benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan Pembimbing sejak Tanggal 21 Februari 2021 sampai 22 Februari 2022 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan keproses munaqosah.

Kudus, 22 Februari 2022
Dosen Pembimbing

M. Arif Hakim, M.Ag.
NIP. 197901072005011006



KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS EKONOMI dan BISNIS ISLAM
 Jalan Conge Ngembal Rejo Kode Pos 51 Kudus 59322 Telepon
 (0291) 432677, Website : www.iainkudus.ac.id

PENGESAHAN MUNAQOSAH

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan, bahwa skripsi Saudara :

Nama : **Indana Anni Zulfa**
 NIM : **1720210108**
 Fakultas : **Ekonomi dan Bisnis Islam**
 Prodi : **Ekonomi Syari'ah**
 Judul : **Analisis Perkembangan Industri Gula Merah dalam Peningkatan Ekonomi Karyawan di Dukuh Manisan Desa Jurang Kabupaten Kudus Persepektif Ekonomi Islam**

Telah diujikan pada **9 Maret 2022** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis Munaqosah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Abdul Haris Na'im, S.Ag., M.H.</u> NIP. 197109071998021001 Ketua/Penguji I	14 Maret 2022	
<u>H. Jaenal Arifin, M.Ag.</u> NIP. 197402072007011026 Ketua/Penguji II	14 Maret 2022	
<u>Ridwan, ME.</u> NID. 198302041005012020 Sekretaris/Penguji III	14 Maret 2022	
<u>M. Arif Hakim M.Ag</u> NIP. 197901072005011006 Dosen Pembimbing	14 Maret 2022	
<u>Dr. Supriyadi S.H., M.H.</u> NIP. 197210201999031001 Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam	14 Maret 2022	



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya Indana Anni Zulfa NIM 1720210108 Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan keperluan apapun
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila dikemudian hari ditemukan ketidak benaran pernyataan saya ini.

Kudus, 22 Februari 2022

Yang Menyatakan,



Indana Anni Zulfa
NIM. 1720210108

MOTTO

﴿ إِنَّ اللَّهَ يَأْمُرُ بِالْعَدْلِ وَالْإِحْسَانِ وَإِيتَايَ ذِي الْقُرْبَىٰ وَيَنْهَىٰ عَنِ
الْفَحْشَاءِ وَالْمُنْكَرِ وَالْبَغْيِ يَعِظُكُمْ لَعَلَّكُمْ تَذَكَّرُونَ ﴾

Artinya: "Sesungguhnya Allah menyuruh (kamu) Berlaku adil dan berbuat kebajikan, memberi kepada kaum kerabat, dan Allah melarang dari perbuatan keji, kemungkaran dan permusuhan. Dia memberi pengajaran kepadamu agar kamu dapat mengambil pelajaran." (Q.S. An-Nahl:90)¹



¹ Al-Qur'an, An-Nahl ayat 90, *Al Hidayah Al-Qur'an Tafsir Perkata Tajwid Kode Angka*, (Jakarta: CV. Kalim, 2010), 305.

PERSEMBAHAN

Alhamdulillahirabbil 'Alamin puji syukur kepada Allah SWT atas segala rahmat dan nikmat yang telah diberikan kelancaran, tak lupa sholawat serta salam senantiasa terlimpahkan kepada Nabi Agung Muhammad SAW, sehingga skripsi ini dapat terselesaikan dengan tepat waktu.

Dengan kerendahan hati, penulis mempersembahkan karya ini untuk:

1. Kepada kedua orang tuaku yang selalu memberikan semangat, masukan dan Doa, serta pengorbanan yang besar buatku dalam mengerjakan tugas skhir ini, Bpk Sudaman dan Ibu Kasmonah
2. Kakakku Dewi Musyianah, yang selalu memberikan semangat kepada saya, tidak lupa keponakanku Damar Sa'id yang selalu menemani hariku.
3. Dosen pembimbingku Bapak M. Arif Hakim, M.Ag., yang telah berkenan meluangkan waktunya dalam membimbing pembuatan tugas akhir (skripsi) dari awal hingga akhir
4. Kepada M Riadi, yang selalu menemaniku dan menghibur saya ketika stres dari awal perkuliahan sampai saat ini penyelesaian tugas akhir
5. Teman-temanku ES C-2017 yang sudah menjadi pelengkap, pemanis kehidupan, dan juga pewarna selama perkuliahan
6. Termasuk sahabatku Jannatun Naim, serta anggota grup Tajir yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu, terimakasih atas semangat dan kebersamaanya sampai saat ini
7. Seluruh dosen dan guru-guruku yang telah memberikan ilmu yang bermanfaat
8. Almamater tercinta, IAIN Kudus

Terimakasih atas semua, kasih sayang, didikan, kepercayaan, dukungan dan materil dan Doa semoga apa yang telah penulis peroleh selama kuliah di Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Prodi Ekonomi Syari'ah IAIN Kudus ini dapat bermanfaat.

PEDOMAN LITERASI ARAB-LATIN

Pedoman Transliterasi Arab-Indonesia berdasarkan Surat Keputusan bersama Menteri Agama dan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia Nomor: 158 tahun 1987.²

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/i	ا	Tanda tanda
ت	T/t	ص	Ṣ/ṣ	م	M/m	...	A/a
ث	Ṣ/ṣ	ض	Ḍ/ḍ	ن	N/n	...	I/i
ج	J/j	ط	Ṭ/ṭ	و	W/w	...	U/u
ح	Ḥ/ḥ	ظ	Ẓ/ẓ	هـ	H/h	Mādd	
خ	KH/kh	ع	‘A’/a	ء	A’/a’	بَا	Bā
د	D/d	ع	‘A’/a’	ء	A/a	بِي	Bī
ذ	Ẓ/ẓ	غ	G/g	ي	Y/y	يُو	Bū
ر	R/r	ف	F/f	Tasydīd		Yā’ nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أب	Abb	فَلَكِي	Falaki y
س	S/s	ك	K/k	رَب	Rab	عَالَمِي	‘ālamīy
‘Ain/Hamza h di Belakang		‘Ain/Hamza h di-waqf		ال		Vokal Lengkap	
قَرَع	qara’a	الْفُرُوعُ	al-furū’	الْقَمَرُ	al-qamar	غَيْرِي	gairī
قَرَأَ	qara’a	الْقَضَاءُ	al-qaḍā’	السَّمْسُ	al-syams	شَيْئٌ	ṣyai’un
Kata Majemuk dirangkai			Kata majemuk dipisah			Tā’ Marbūṭah	
جَمَالُ الدَّيْنِ		Jamāludd t̄n	جَمَالُ الدَّيْنِ		Jamāl al-D t̄n	سَاعَةٌ	Sā’ah

² Nino Indrianto, Pendidikan Agama Islam Interdisipliner untuk Perguruan Tinggi (Yogyakarta: Deepublish, 2020), 7

KATA PENGANTAR

Assalamu 'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh

Puji syukur kehadirat Allah SWT, yang telah melimpahkan rahmat dan hidayahnya kepada kita semua, sehingga penulis dapat diberikan kelancaran dalam menyelesaikan tugas akhir ini dengan lancar dan baik dengan berjudul “, **Analisis Perkembangan Industri Gula Merah Dalam Upaya Peningkatan Ekonomi Karyawan Di Dukuh Manisan desa Jurang Kabupaten Kudus Perspektif Ekonomi Islam**”. Solawat serta salam selalu tercurahkan kepada baginda kita Nabi Muhammad SAW, keluarga dan para sahabatnya. Semoga kita semua mendapat syafa'atnya di Yaumul *Qiyamah* nanti. Amin.

Penyusunan tugas akhir (skripsi) ini dimaksudkan untuk memperoleh gelar sarjana setrata satu (S1) Ekonomi Syari'ah IAIN Kudus. Selama penyusunan dan penulisan tugas akhir (Skripsi) ini penulis menyadari banyak kendala yang dihadapi, namun berkat dukungan serta motivasi dari semua pihak akhirnya penyusunan tugas akhir ini dapat terselesaikan. Untuk itu, penulis mengucapkan terima kasih kepada yang terhormat:

1. Bapak Dr. H. Mundakir, M.Ag., selaku Rektor IAIN Kudus yang telah memberikan kesempatan bagi penulis untuk menyelesaikan studi di IAIN Kudus
2. Bapak Dr. Supriyadi, S.H, M.H., selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN Kudus yang telah memberikan izin dalam melakukan penelitian ini
3. Bapak Surepno, M.Si., selaku ketua Prodi Ekonomi Syariah yang telah memberikan kelancaran dan kesempatan kepada penulis untuk menyelesaikan studi pada prodi Ekonomi Syari'ah
4. Bapak M. Arif Hakim, M.Ag., selaku dosen pembimbing yang telah membimbing saya dari awal sampai akhir penyelesaian tugas akhir ini (Skripsi)
5. Anisa listiana, M.Ag., selaku Kepala Perpustakaan Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus yang telah membimbing izin dan layanan perpustakaan yang diperlukan selama penyusunan skripsi ini
6. Seluruh Bpk dan Ibu dosen dan jajaran setaf di Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus yang telah memberikan pengalaman kepada penulis, sehingga skripsi ini dapat terselesaikan
7. Semua pihak yang telah banyak membantuku dalam penyelesaian skripsi ini

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari sempurna, sehingga penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari

pembaca demi perbaikan kemudian hari. Akhir kata penulis berharap semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi para pembacanya.

Wassalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh

Kudus, 22 Februari 2022

Penulis,



Indana Anni zulfa
NIM. 1720210108

